



FONDATION

UNIVERSITÉ SAVOIE
MONT BLANC

**COMMUNIQUÉ
DE PRESSE**
Février 2024

Recherche et innovation ouverte : des travaux à fort impact pour les entreprises

Anancy, 15 février 2024.

Mise au point d'outils à même d'améliorer la compétitivité des entreprises, publications scientifiques, consolidation des liens recherche-formation... La chaire*¹ « Innovation Ouverte management 4.0 et Prospective à l'Ère du Numérique» (IOPEN), pilotée par la Fondation de l'Université Savoie Mont Blanc (USMB), a rempli sa mission alors qu'elle arrive à son terme.

Un travail colossal

Lancé en 2020, en plein confinement, et pour une durée de quatre ans, le programme d'excellence scientifique IOPEN avait pour ambition de développer, avec six entreprises du territoire*², leaders sur leur marché des nouveaux modèles et des outils de management de l'innovation ouverte (NDRL qui implique les salariés, mais aussi des acteurs extérieurs à l'entreprise) pour les accompagner dans leur transition.

Une équipe de dix chercheurs de l'IREGE, Institut de recherche en gestion et en économie de l'Université Savoie Mont Blanc, a été mobilisée et une double méthodologie, qualitative et quantitative, mise en place pour mener à bien cette mission. Cette dernière s'est appuyée sur 144 entretiens et plus d'un millier de questionnaires réalisés auprès des salariés quelle que soit leur fonction. 46 réunions intra-mécènes et 10 inter-mécènes ont été réalisées, 35 livrables remis... Un travail colossal !

Des avancées majeures

DES NOUVEAUX OUTILS POUR LES ENTREPRISES

« Ce travail a notamment abouti à la création et à la diffusion d'outils comme le diagnostic de maturité en matière d'innovation ouverte, une véritable innovation à haute valeur académique qui permet aux entreprises de se situer, d'identifier leurs points forts et faibles. L'idée n'étant pas de faire émerger le meilleur profil, mais bien de faire correspondre le degré d'ouverture des entreprises à leur stratégie », explique Rachel Bocquet et Romain Gandia, co-directeurs de la chaire. Un outil de sélection de partenaires externes, qui permet aux entreprises de développer un écosystème pérenne pour accompagner leur projet d'innovation, a également été mis au point. Une réflexion est en cours pour assurer la diffusion de ces outils auprès des dirigeants intéressés.



Rachel Bocquet et Romain Gandia, directeurs scientifiques de la chaire IOPEN
@IREGE

DES PUBLICATIONS SCIENTIFIQUES

À ce jour, 23 publications ont été enregistrées, mais aussi une thèse de doctorat, des articles de vulgarisation. Beaucoup de données restent encore inexploitées et leur valorisation va se poursuivre. La rédaction d'un ouvrage qui associera étroitement les mécènes, est aussi à l'étude, et destiné au secteur économique.

UN RENFORCEMENT DES LIENS RECHERCHE/FORMATION

Plusieurs initiatives ont permis de renforcer les liens recherche/formation. Un label MIT, Management de l'Innovation et de la Technologie, a été lancé en 2022 (100 étudiants de master de l'USMB formés). 80 étudiants du master 101 (stratégie et organisation) de Paris Dauphine ont également travaillé avec les chercheurs sur le diagnostic de maturité. Des stagiaires et professeurs étrangers invités ont aussi collaboré aux travaux. Les masterclass et conférences organisées au cours de ces quatre années ont par ailleurs permis de toucher 1 200 participants. Et la chaire a garanti un effet de levier en consolidant l'équipe du laboratoire. Elle a de même conforté sa reconnaissance dans le champ de l'innovation ouverte.

Et à la clé, une vraie satisfaction pour Cécile Déchand, directrice de la Fondation USMB : « IOPEN est la première chaire partenariale lancée par la Fondation, la première également pour l'Université Savoie Mont Blanc, et donc la première à arriver à son terme. Nous sommes fiers, car elle obtient des résultats très forts, en phase avec nos deux piliers, l'excellence académique et l'intérêt pour le territoire et pour tous les acteurs économiques. »

**1 Une chaire est une recherche d'excellence autour d'un sujet novateur, portée par une équipe scientifique et co-construite avec des entreprises et des institutions.*

**2 Alphi, Enedis, Pfeiffer Vacuum, Nicomatic, Salomon, Somfy, avec le soutien de l'agglomération du Grand Annecy*

CONTACT PRESSE - FONDATION USMB

Cécile Déchand - Directrice Générale
cecile.dechand@univ-smb.fr | 06 74 74 74 26

Rachel Bocquet - Directrice scientifique de la chaire
rachel.bocuquet@univ-smb.fr

Romain Gandia - Directeur scientifique de la chaire
romain.gandia@univ-smb.fr

Service presse :
Thierry Barret - Cabinet BARRET Conseil
tb@barret-conseil.com | 04 50 43 15 15 | 06 07 60 56 74

Verbatim

Cécile Déchand, directrice de la Fondation USMB

« Dotée d'un budget conséquent, cette première chaire a été construite pour des dirigeants d'entreprise par des dirigeants d'entreprise et c'était, au départ, un pari en forme exploratoire. Au final, nous sommes très fiers des résultats forts obtenus. Nous espérons renouveler ce programme d'excellence autour de nouvelles thématiques en phase avec les préoccupations managériales des chefs d'entreprise comme l'intelligence artificielle ou encore les "grands challenges" (environnementaux, sociétaux). »

Rachel Bocquet co-directrice et Romain Gandia co-directeur de la chaire IOPEN

« Le sentiment qui domine alors que la chaire IOPEN s'achève, c'est une vraie satisfaction ! Celle d'une recherche utile, à fort impact pour les entreprises. Nous avons des entreprises dont les salariés ont significativement évolué dans leurs pratiques d'innovation et qui ont gagné en maturité laissant place à davantage de transversalité et d'ouverture pour innover avec les autres salariés ou acteurs externes. Récemment, un mécène nous a confié : « Le haut niveau de votre recherche nous élève ! ». Ce témoignage est fort et récompense aussi l'excellence académique d'une équipe de 10 chercheurs de l'IREGE, Institut de recherche en gestion et en économie de Université Savoie Mont Blanc, qui se sont engagés dans la durée. »



www.fondation-usmb.fr